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 – Андрей Сергеевич, прежде всего, 
поясните, кто является потребителем 
наших услуг.

 – Потребители – это юридические лица, 
являющиеся владельцами коммуникаций, 
проложенных в наших коллекторах. Мы 
оказываем услуги по технической эксплуа-
тации коллекторов. Это подразумевает 
содержание в надлежащем порядке наших 
коллекторов и обеспечение оптимальных 
условий для эксплуатации проложенных 
коммуникаций.

 – ГУП «Москоллектор» оказывает 
такие услуги потребителям уже 25 лет. 
Для чего сейчас внутри предприятия 
образовано Управление по работе с 
потребителями?

– Прежде всего, для удобства потреби-
теля. В составе созданного на базе Службы 
сбыта Управления по работе с потребите-
лями три структурных подразделения: 
Центр обслуживания потребителей (ЦОП), 
Отдел реализации услуг, Отдел учета ком-
муникаций и системы качества предостав-
ляемых услуг. Центр обслуживания потре-
бителей (ЦОП) занимается первичным 
приемом и работает в формате «одного 
окна». Обратившись в ЦОП, потребитель 
может больше не ходить по кабинетам для 
урегулирования различных вопросов. 
Если раньше приходилось обращаться в 
Службу сбыта, в Службу технического раз-
вития коллекторов, в Отдел контроля, то 
на сегодняшний момент такой необходи-
мости уже нет. Это существенная экономия 
времени, нервов, более удобное, эффек-
тивное и конструктивное взаимодействие 
подразделений нашего предприятия и 
приятное общение с девушками, ведущи-
ми прием в Центре обслуживания потре-
бителей. На многих современных пред-
приятиях, которые имеют дело с приемом 

граждан, существуют подобные центры. В 
этом смысле мы не отстаем от них.

– Андрей Сергеевич, а много среди 
потребителей наших услуг организа-
ций, давно сотрудничающих с нами, 
или сейчас больше новичков, которые 
пришли впервые?

– Конечно, больше тех, которые у нас не 
первый год и даже не первый десяток лет 
размещают свои коммуникации. Это все 

крупнейшие компании в сфере телеком-
муникаций, такие как: МГТС, ВымпелКом, 
МТС, Ростелеком, а также жилищно-ком-
мунального сектора – МОЭК, Мосводока-
нал, МОЭСК. Основной объем заявок 
поступает от постоянных потребителей. Их 
у нас порядка 1200.

– Скажите, пожалуйста, в нынешней 
деятельности Вам пригодился опыт 
работы в Финансово-экономическом 
управлении?

– Да, ведь Управление по работе с 
потребителями состоит не только из ЦОП. 
Работа Отдела реализации услуг мне хоро-
шо знакома, особенно в части ведения 
взаиморасчетов, договорной работы с 
потребителями и выстраивании взаимоот-
ношений по погашению дебиторской 
задолженности. Отдел учета коммуника-
ций и системы качества предоставляемых 

услуг занимается вопросами учета и 
инвентаризации проложенных в наших 
коллекторах коммуникаций и следит за 
качеством обслуживания коллекторов. 
Для меня это новый, но не менее интерес-
ный аспект деятельности Управления.

– Какими Вам представляются пер-
спективы развития Управления?

– Основное направление развития – это 
переход на электронный документообо-
рот, создание «личного кабинета» потре-
бителя. В перспективе вся работа будет 
вестись дистанционно.

– И потребность в красивых девуш-
ках отпадет?

– Ни в коем случае! Просто потребность 
приходить к нам у потребителей отпадет. 
Сотрудницы ЦОП будут работать с ними 
дистанционно. Получив консультацию по 
телефону, человек сможет отправить заяв-
ку с сайта из своего личного кабинета.

– Сколько времени понадобится на 
реализацию этого проекта?

– На сегодняшний момент формируется 
техническое задание по нашим требова-
ниям. На мой взгляд, полноценная реали-
зация такого проекта займет не менее 
года.

– То есть, если организация обратит-
ся к нам впервые, достаточно будет на 
сайте заполнить первичную форму, и 
пойдет диалог он-лайн?

– При первичном обращении потребу-
ются документы в бумажном виде, а после 
регистрации организации в нашей базе 
как потребителя, выдаче ему логина и 
пароля от личного кабинета, все дальней-
шие взаимоотношения будут уже в вирту-
альном пространстве.

– Андрей Сергеевич, с какими про-
блемными вопросами приходится 
сталкиваться в работе вновь созданно-
го Управления?

– Это, прежде всего, получение исчер-
пывающей информации обо всех комму-
никациях, проложенных в наших коллек-
торах. Для этой цели у нас внедряется 
система паспортизации коллекторов, 
которая заработает к первому кварталу 

2015 года. Сейчас в коллекторах есть ком-
муникации, которые не учтены в догово-
рах потребителей, и их собственник порой 
бывает нам не известен. В связи с этим 
возникает задача поиска таких неучтенных 
коммуникаций, выявления их собственни-
ков и перевод наших взаимоотношений на 
договорные отношения.

– А если временно вывести коммуни-
кацию из активного использования, то 
сразу же проявится собственник, кото-
рый перестал получать нашу услугу?

– Временная блокировка с технической 
точки зрения – вопрос непростой. На 
сегодня мы работаем над тем, как можно, 
не повреждая кабель связи, ограничить 
поступление сигнала потребителю-долж-
нику. Что касается трубопроводов и сило-
вых кабелей, то их «блокировка» практи-
чески невозможна. Повреждать комму-
никацию мы никак не имеем права – это 
уже несоблюдение договорных условий с 
нашей стороны. С учетом миллионного 
километража прокладок в наших коллек-
торах, работа с неучтенными коммуника-
циями будет проводиться локально, а 
каждый случай – рассматриваться в 
индивидуальном порядке. Только там, 
где эта проблема стоит наиболее остро. 
Главная задача Управления – увеличение 
объема выручки, и мы выстраиваем свою 

работу так, чтобы добиться максималь-
ного объема продаж и качества наших 
услуг.

– Спасибо за беседу!

Внимание к потребителю – залог финансоВой состоятельности предприятия

поздраВляю с праздниками!
Как бы ни называли этот майский день – Днем солидарности 

трудящихся или Праздником Весны и Труда, для многих 1 мая 
традиционно символизирует возрождение и приход весны.

Большой эмоциональный заряд, который он несет в себе, 
связан не только с ощущением весеннего пробуждения при-
роды, но и с восприятием 1 Мая как общего торжества, сплачи-
вающего всех россиян.

Неделя отделяет празднование Первомая от великого Дня 
победы над фашизмом - поистине всенародного праздника, 
особенной даты в жизни всех граждан нашей страны.

От всей души поздравляю сотрудников ГУП «Москоллектор» 
с праздником Весны и Днем победы, желаю успехов в труде, 
крепкого здоровья, семейного благополучия и мирного неба 
над головой.
Генеральный директор ГУП «Москоллектор» Я.Г. Ротмистров

В целях оптимизации внутренней структуры предприятия в ГУП 
«Москоллектор» образовано Управление по работе с потребителями. 
Я побеседовала с руководителем Управления Андреем Сергеевичем 
Кузьминым, чтобы выяснить, в чем смысл создания нового подразде-
ления и как его работа отразится на взаимоотношениях с нашими 
потребителями.
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Назначение на должность началь-
ника Управления капитального 
строительства (УКС) ГУП «Москол-
лектор» явилось для Артема Довга-
люка полной неожиданностью. 
Более двух с половиной лет руково-
дя Отделом капитального ремонта 
предприятия, Артем Сергеевич при-
вык решать сложные задачи, но 
такое количество задач и такой 
высокий уровень ответственности 
за результат, который требует долж-
ность начальника Управления капи-
тального строительства, в жизни 
Артема впервые. Он считает это 
вызовом судьбы и делает все воз-
можное, чтобы оправдать оказан-
ное ему доверие. «Если представить 
глобальность всех вопросов, кото-
рые требуют внимания, наверное, 
будет страшно. Чем меньше я на эту 
тему думаю, тем спокойнее себя 
ощущаю. Надо браться и решать их, 
тогда будет результат. У меня очень 
оптимистичный настрой», – говорит 
А. Довгалюк.

Принципы построения работы, 
текущее планирование, способы 
реализации задач в Отделе капи-
тального ремонта и в Управлении 
капитального строительства похожи. 
Наработанный опыт ему очень 
помогает, признается Артем.

«Главная задача – выполнение 
производственной программы в 
части технического перевооруже-
ния и реконструкции объектов пред-
приятия. Программа обширная, 
сложная, объектов очень много. Все 
необходимо сделать в срок, причем 

с надлежащим качеством. А этого 
можно добиться неукоснительным 
контролем работы подрядных орга-
низаций и полным взаимодействи-
ем со всеми нашими службами. 
Производственный отдел УКС сей-
час до конца не укомплектован. 

Ирина Куликова возглавила Отдел 
капитального ремонта вместо меня. 
Техническому отделу Управления 
требуется более пристальное вни-
мание к проектам. Я считаю, что 
здесь назрели кадровые измене-
ния, которые призваны помочь реа-
лизовать наши обширные планы», – 
считает Артем Сергеевич.

Наиболее острой на данный 
момент он считает проблему недо-
статочного качества проектной 
документации. «Когда мы получаем 
проект, выходим на объект, реализу-
ем строительно-монтажные работы 
и получаем совсем другую картину, 
это неправильно. Хотелось бы этого 
избежать, для чего и нужно наладить 
работу Производственного и Техни-

ческого отделов УКС, особенно в 
части предоставления проектно-
изыскательских работ. Если они 
будут соответствовать тем задачам, 
которые ставит перед нами коллек-
тор, то не будет в дальнейшем про-
блем. Мы сможем реализовывать 
наши программы без проволочек. А 
на данный момент они существу-
ют», – говорит А. Довгалюк.

Чтобы взаимодействие с подряд-
ными организациями и с подразде-
лениями ГУП «Москоллектор», 
вовлеченными в общий процесс 
производства, было более тесным, 
Артем считает недостаточным фор-
мат лишь делового общения. «Мне 
бы хотелось обратить внимание на 
тим-билдинг. Совместные меропри-
ятия с подрядчиками могли бы спо-
собствовать укреплению общеко-
мандного духа на нашем предприя-
тии. Подрядчики предлагали нам 
футбольные турниры, выезды на 
природу, спортивные мероприятия. 
То, что способствует неформально-
му общению за пределами работы, 
позитивно влияет на работу уже 
непосредственно в рабочий период 
времени. Когда люди друг друга уже 
знают и понимают, проще решать 
сложные задачи в рабочий период. 
Но для этого необходимо одобрение 
руководства», – рассуждает Артем.

Среди подрядчиков, которые дав-
но работают с «Москоллектором», 
выделяет «СПК», «Спецстройинж», 
«Вектор», «Триада-холдинг». С ними 
уже есть «общий язык», адекватное 
понимание всех процессов.

«Революционности в коллектор-
ном хозяйстве я никакой на буду-
щее не вижу. Единственная зада-
ча – налаживать работу всех струк-
тур: районов, подрядчиков – «Гидро-
строя», СЭК. Подача точной инфор-
мации о состоянии коллекторного 
хозяйства в «центр», взаимодей-
ствие, обработка и качественное 
планирование на будущее – вот те 
ключевые моменты, из которых и 
слагается наша повседневная рабо-
та», – считает Артем Довгалюк.

Ирина Куликова полна энтузиаз-
ма. Про таких говорят: «Аж глаз 
горит!» Отработав два года в Управ-
лении капитального строительства 
ГУП «Москоллектор», она возглавила 
Отдел капитального ремонта.

Удивительно, но у такой молодой, 
красивой девушки неподдельный 

интерес к строительству. На мой 
вопрос не задумываясь отвечает, 
что и в школе, и в ВУЗе гуманитар-
ные предметы давались так легко, 
что все зачеты шли «автоматом». 
Интересовало то, что посложнее, 
все техническое. Склад ума такой – 
все схватывает быстро, запоминает 
надолго.

Ирина работает в ГУП «Москол-
лектор» с 2012 года в Управлении 
капитального строительства. Все 
навыки, приобретенные Ириной за 
время работы на Предприятии, пол-
ностью применимы сейчас в отделе 
капитального ремонта. Ремонт 

металлоконструкций, гидроизоляци-
онные работы в коллекторах, заме-
на технологических конструкций, 
ремонт производственных помеще-
ний. Ирине часто и надолго прихо-
дится спускаться в коллекторы, 
убеждать, организовывать подряд-
чиков, вдохновлять их сделать рабо-
ту на должном уровне и в срок. Она 
четко понимает, как сохранить дело-
вой тон общения, как потребовать 
выполнения работы. «Конечно, по 
роду своей деятельности я должна 
быть беспристрастна, но порой 
человеческое отношение только 
помогает достигать поставленных 
целей», – смягчает она.

Будучи инженером по стандарти-
зации и сертификации, работая в 
строительных организациях, поня-
ла, что испытывает потребность в 
профильном строительном образо-
вании, и в 2011 году поступила в 
Московский государственный стро-
ительный университет на специаль-
ность «Промышленное и граждан-
ское строительство».

Работать в ГУП «Москоллектор» 
Ирине интересно, узнавать методы 
строительства и реконструкции кол-
лекторов, расположение объектов 
под землей относительно частей горо-
да, специфику каждого из них. Осо-
бенно это касается старых коллекто-
ров, расположенных под историче-
ским центром. «Мне кажется – это 
мое. Это первое место работы, куда 
прихожу с удовольствием и забываю 
о времени», – признается она.

Она настроена серьезно и каче-
ственно работать. Ирина считает, 
что сейчас на нашем предприятии 
имеются необходимые мощности и 
ресурсы для оптимизации работ и 
выполнения различных производ-
ственных задач.

Пожелаем успехов нашим моло-
дым руководителям!

День работника жилищно-коммунального хозяйства 14 
марта отмечался празднично. Торжественное мероприятие 
сопровождалось выставкой, где были представлены экспо-
зиции практически всех крупных коммунальных предприя-
тий Москвы. Заместитель Мэра Москвы по вопросам жилищ-
но-коммунального хозяйства и благоустройства П.П. Бирю-
ков и другие высокие гости посетили выставочную экспози-
цию, Руководитель Департамента топливно-энергетического 
хозяйства П.А. Ливинский и Генеральный директор ГУП 

«Москоллектор» Я.Г. Ротмистров дали интервью телеканалу 
«Москва-24» на стенде нашего предприятия.

Собравшихся в Большом конференц-зале тепло привет-
ствовал Мэр Москвы Сергей Семенович Собянин. Мэр 
поздравил работников сферы ЖКХ с профессиональным 
праздником, остановившись подробно на значимых дости-
жениях предприятий комплекса городского хозяйства. По 
окончании своего выступления С. Собянин вручил награды 
лучшим работникам ЖКХ города. «Почетным работником 
жилищно-коммунального хозяйства города Москвы» стал 
один из сотрудников ГУП «Москоллектор», ведущий инженер 
Службы автоматики и диспетчерского управления Евгений 
Иванович Гуридов.

Евгений Иванович – ветеран коллекторного хозяйства. Он 
проработал на нашем предприятии 22 года, пройдя трудо-
вой путь от электромонтера диспетчерского оборудования и 
телеавтоматики до ведущего инженера службы, руководите-
ля бригады, обслуживающей свыше 46 километров коллек-
торов. Евгений Иванович организует и проводит работы по 
планово-предупредительному ремонту и техническому 
обслуживанию аппаратуры газовой защиты и систем дис-
петчерского управления.

ПОЗДРАВЛЯЕМ ЕВГЕНИЯ ИВАНОВИЧА С ПРИСВОЕНИЕМ 
ПОЧЕТНОГО ЗВАНИЯ И ЖЕЛАЕМ ДАЛЬНЕЙШИХ ПРОФЕССИО-
НАЛЬНЫХ УСПЕХОВ!

Почетный работник ЖКХ

Политика руководства ГУП «Москоллектор», направленная на структурные измене-
ния на предприятии, приводит к тому, что ключевые посты в управлении постепенно 
переходят в руки молодых и перспективных сотрудников. Апрель оказался «урожай-
ным» в смысле новых назначений. Сразу несколько направлений основной деятельности 
ГУП «Москоллектор» возглавили молодые специалисты. Нам показалось интересным 
выяснить, как они себя чувствуют в новой роли и каким видят свой вклад в общее дело.

молодЫм Везде У нас дорога

Отчет об исполнении Плана финансово-хозяйствен-
ной деятельности ГУП «Москоллектор» по итогам 2013 
года, подготовленный Финансово-экономическим 
управлением предприятия, утвержден в Департаменте 
топливно-энергетического хозяйства и в Департаменте 
государственного имущества города Москвы.

Для всех сотрудников ГУП «Москоллектор» выполне-
ние Плана финансово-хозяйственной деятельности 
напрямую связано с премированием. Без рассмотрения 
результатов работы нашего предприятия собственни-
ком - городом Москвой в лице Департамента имуще-
ства города Москвы, не могут быть выпущены приказы 
о премировании по итогам работы за 4 квартал и за 
2013 год. Результаты, отраженные в Отчете, показали, 
что нам есть чем гордиться. Исходим из того, что соб-
ственник оценил их по достоинству, поэтому принято 
решение о премировании работников Предприятия. 
Соответствующие приказы подписаны Генеральным 
директором.

ПЛАН ФИНАНСОВО-
ХОЗЯЙСТВЕННОЙ 
ДЕЯТЕЛЬНОСТИ 

ВЫПОЛНЕН!
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«Для меня это была обычная 
командировка. После окончания 
Московского областного политехни-
кума – одного из самых престижных 
в области атомной энергетики – я 
работал в монтажной организации, 
которая занималась сборкой авто-
матики для объектов атомной про-
мышленности по всей территории 
бывшего Советского Союза. До Чер-
нобыля мне довелось строить объ-
екты в Казахстане, Узбекистане, 
Таджикистане, в Литве, на Украине 
и, в том числе, ликвидировать 
последствия довольно крупной ава-
рии на 2-ом энергоблоке Ленин-
градской атомной станции в Сосно-
вом бору», – начинает свой рассказ 
Сергей Анатольевич Шершавов.

О событиях далекого 1986-го 
говорит спокойно, тихим, размерен-
ным голосом. День 26 апреля 
застал его в командировке на стро-
ительстве высоковольтной линии в 

Днепропетровской области, на 
Украине. Так что даже близкие не 
догадывались, что в конце августа в 
составе своей монтажной организа-
ции он переехал для работы в дру-
гой город Украины, в Чернобыль. 
Там было организовано специаль-
ное Управление строительства, 
занимавшееся возведением укры-
тия для разрушенного взрывом 4-го 
энергоблока. Это как раз то, что 
журналисты окрестили «саркофа-
гом». Прежде чем заливать скелет 
укрытия бетоном, ставили специаль-
ную опалубку и заполняли объемны-
ми металлоконструкциями, которые 
должны были создать прочность для 
контрфорсной стены.

«В августе-сентябре, при нас, еще 
продолжалось постоянное обруше-
ние конструкций 4-го энергоблока. 
Обрушения привносили масштаб-
ный выброс радиации. Все это раз-
леталось на большие расстояния, – 

говорит Сергей Анатольевич, – 
необходимо было срочно закрыть 
эту чадящую клоаку. Никто такого 
раньше в мире не делал».

На ликвидации аварии работали 
люди со всей страны. И далеко не 
каждый из них был профессиона-
лом, ясно понимавшим, что такое 
радиация и как себя правильно 
вести. Конечно, был обязательный 
инструктаж, спецодежда, но радиа-
ция не имеет ни вкуса, ни запаха, 
трудно сразу оценить ее воздей-
ствие на организм. Поэтому многие 
пострадали, не отдавая должного 
внимания мерам безопасности, 
считает Сергей Шершавов. Он и его 
коллеги, уже имея немалый опыт, 
подходили к своей защите очень 
серьезно.

«Можно было за один день полу-
чить годовую дозу специалиста, 
работающего на АЭС. Приспособля-
емость организма к радиации зави-
сит, в первую очередь, от здоровья 
человека. Если у человека крепкое 
здоровье, то он неплохо переносит 
ее воздействие. Если уже есть 
какие-то слабые места, хрониче-
ские болезни, то радиация в разы 
усиливает воздействие болезни на 
пораженные органы. Я был молод, 
полон сил и здоровья, поэтому 
каких-то последствий в виде ухудше-
ния здоровья и самочувствия не 
ощущал», – делится впечатлениями 
Сергей Анатольевич.

Пыль, приносимая ветром, очень 
опасна. Если человек не укрылся от 
ветра и глотнул пыли, плохо станови-
лось сразу. По окончании работы 
все в обязательном порядке прохо-
дили через дозиметрический авто-
мат. Обязательный дозиметриче-
ский контроль был и в автобусах, 
отвозящих ликвидаторов за 
100-километровую зону в бывший 
пионерлагерь, где они были рас-
квартированы.

«Когда я только приехал, все 
места в корпусах лагеря уже были 
заняты. Мне достался балкон. Мне 
выдали матрас, прямо на пол сте-
лил. Подъем был в пять, к шести все 
должны были уже позавтракать, 
сесть в автобусы и к 8 утра приехать 
на объект. У нас был списанный, 
раздолбанный автобус. Его не жал-

ко было там потом бросить, потому 
что из зараженной зоны технику 
возвращать было нельзя. Внешне 
наш автобус походил на тот, в кото-
ром ездили Глеб Жеглов и Володя 
Шарапов в известном фильме 
«Место встречи изменить нельзя». 
Мы окрестили его «Кайзер», – вспо-
минает Сергей Анатольевич.

Допустимый уровень радиации 
постепенно увеличивался, пока не 
достиг 10 миллирентген в день. Если 
бы придерживались международно-
го допустимого уровня, тогда никого 
нельзя было бы допускать к реакто-
ру на работу. Работали по 12 часов, 
спали по 5-6.

На мой недоуменный вопрос, как 
же можно было в столь опасной 
зоне находиться подолгу, С.Шерша-
вов отвечает просто: «Мы считали, 
что это нормально. Был объем рабо-
ты, который необходимо выполнить. 
На нас лежала огромная ответствен-
ность. Мы, как специалисты, отлич-
но понимали, что зияющий дырой 
разрушенный реактор надо как 
можно скорее закрыть».

Я спрашиваю у Сергея Анатолье-
вича, какое самое сильное впечат-
ление вывез он из Чернобыля. «Это 
ветки деревьев в садах, которые 
ломились от урожая, – отвечает он, 
не задумываясь, – яблоки, груши, 
сливы – все крупное, сочное, а есть 
нельзя. Город Чернобыль утопал в 
садах. Много деревянных домиков 
и рядом с каждым – сад. Конец 
августа – сентябрь. Прекрасная 
погода стояла. А людей не было. 
Вообще. Пустота неестественная. 

Только одни ликвидаторы в защит-
ных костюмах. На улицах никого: ни 
детей, ни кошек, ни собак. Жутко. 
Когда природа цветет, а мы не 
можем этим воспользоваться, воз-
никает ощущение, что находишься 
в аду».

«Я как специалист считаю, что 
атомная энергия сама по себе – 
мирная. Она принесла много поль-
зы, в том числе и Украине, у которой 
нет запаса полезных ископаемых. 
Причиной аварии я считаю преступ-
ное недопонимание персонала 
ЧАЭС, с каким сложным материалом 
они работали. В Чернобыле произо-
шло фактически то же, что много лет 
спустя на Фукусиме. Старались 
извлечь побольше КПД, потеряв в 
надежности. Это был, безусловно, 
неправильный подход к атомной 
энергетике», – резюмирует он.

После 1986 года все в атомной 
энергетике нашей страны карди-
нальным образом изменилось. 
Теперь улучшена вся система безо-
пасности и управления реакторами 
на АЭС, введен жесточайший кон-
троль за исполнением всех инструк-
ций.

С.А. Шершавов – с виду обычный 
человек, из тех, кого не выхватишь 
взглядом в толпе, героем себя не 
считает. Но можно сказать наверня-
ка, что благодаря и его самоотвер-
женному вкладу в дело ликвидации 
последствий Чернобыльской ката-
строфы, 4-й энергоблок надежно 
укрыт «саркофагом». Благородное 
дело в своей жизни он совершил. 
Как говорится, «зачтется»!

26 апреля 2014 года исполнилось ровно 26 лет со дня печально известной Чернобыльской катастрофы

люди рядом с нами
Занимаясь повседневными задачами, мы порой толком не знаем тех людей, которые 
трудятся бок о бок с нами, а у многих за плечами – интересная жизнь, полная значи-
мых событий. Инженеру первой категории производственно-технического отдела ГУП 
«Москоллектор» Сергею Анатольевичу Шершавову волей судьбы довелось участвовать 
в ликвидации последствий Чернобыльской катастрофы.
Авария на Чернобыльской АЭС – крупнейшая за всю историю атомной энергетики как 
по количеству погибших и пострадавших от её последствий, так и по экономическому 
ущербу. Более 115 тысяч человек из 30-километровой зоны вокруг разрушенного взры-
вом реактора были эвакуированы. Основной поражающий фактор – радиоактивное 
заражение – стало причиной серьезных заболеваний и гибели людей в последующие 15 
лет. Более 600 тысяч человек ликвидировали последствия взрыва на ЧАЭС.
Мне кажется, невозможно остаться равнодушным к этому событию, имевшему 
широкий мировой резонанс и такие масштабные последствия, неизгладимые до сих пор. 
Даже сейчас все еще нет единого мнения специалистов о причинах произошедшей тра-
гедии. Поэтому, когда я узнала, что среди нас работает человек – ликвидатор аварии, 
мне захотелось встретиться с ним и услышать, как это было.
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Время выходных пролетело незаметно – 
так много событий и впечатлений умести-
лось в короткий промежуток с пятницы по 
понедельник. Минск поразил наших экс-
курсантов полным отсутствием столичного 
чванства, необыкновенным радушием и 
какой-то нереальной чистотой. Во всяком 
случае, такую идеальную чистоту не 
сыщешь в Москве днем с огнем.

Во время традиционной для туристов 
обзорной экскурсии сотрудники ГУП 
«Москоллектор» посетили уникальный 
памятник – мемориал, посвященный бело-
русским воинам-интернационалистам, 
павшим в Афганистане в 1979–1989 гг. 
Незабываемое впечатление осталось в 
душе каждого от вида черных каменных 
фигур скорбящих матерей, оплакивающих 
не вернувшихся с войны сыновей. Одни 
фигуры стоят с иконами в руках, другие – с 

портретами погибших сыновей, те, что 
впереди, держат в руках светильники, 
символизирующие тепло и свет домашнего 
очага.

С древних времен 12 века сохранилась в 
Минске Церковь Ефросинии Полоцкой, 
одной из первых канонизированных жен-
щин в восточно-славянских землях, ныне 

почитаемой святой, защитницы Беларуси. 
К ее нетленным мощам прикоснулись наши 
туристы в Полоцком Спасо-Ефросиньев-
ском монастыре.

Экскурсия в «Этнографический комплекс 
Дудутки» – первый в Беларуси музей ста-
ринных народных ремесел и технологий с 
действующими ремесленными мастерски-
ми (кузница, гончарная мастерская, 
мастерские деревообработки, соломопле-
тения, лозоплетения, ткачества), сыровар-
ней, броваром (винокурня), выставкой 
ретро-автомобилей, зоосадом (лошади, 
пони, ишак, страусы, павлины, фазаны) – 
необычайно расширила кругозор и даже 
научила некоторых новым навыкам: стар-
ший инспектор Отдела контроля Михаил 
Кондратенко под руководством кузнеца 
собственноручно изготовил подкову!

Наши экскурсанты увидели старинную и 
единственную действующую ветряную 
мельницу в Беларуси, с аппетитом проде-
густировали домашний хлеб, масло, сыр, 
травяной чай, крестьянское сало и даже 

приготовленный тут же свежий белорус-
ский самогон. 

Но не все беззаботно предавались отды-
ху. Начальник РЭК-1 Игорь Владимирович 
Арьков заинтересовался запорным устрой-
ством люков местного водостока и даже 
начал прикидывать, как увиденное можно 
применить в районе. Так что начальник и в 
выходные не забывает о районном хозяй-
стве и радеет о его бесперебойном функ-
ционировании!

Уже набило оскомину расхожее утверждение, что 
в мегаполисе мы все живем в высоком темпе, не 
успевая порой заметить, как выросли наши дети, 
насладиться общением с ними. Удивительно, но, 
несмотря на развитие высоких технологий и обилие 
всевозможных гаджетов, дети по-прежнему само-
выражаются через живопись, отражая в цвете свое 
эмоциональное восприятие мира, проявляя наблю-
дательность, любовь к природе, к жизни.

Выставка детских рисунков у нас на Коптельском 
пробуждает самые добрые эмоции. Все, кто пробе-
гает мимо по своим делам, останавливаются, улыба-
ются, восхищаются и гордятся тем, что наши дети 
такие талантливые!

И наша ответственность за их внутренний мир, за 
то, чтобы каждый рисунок был пронизан любовью и 
солнечным светом, вдруг становится очевидней.

В начале апреля для членов профсоюза профкомом ГУП «Москоллектор» 
была организована экскурсия выходного дня в Республику Беларусь с посе-
щением столицы – города Минска и старинного города Полоцка.

ВРЕМЕНА ГОДА

В краю У «батьки» лУкаШенко

Под официальной формулировкой 
«обеспечение безопасности коллекто-
ров и противодействие терроризму» 
кроется большая работа соответствую-
щих структур, в том числе и ежегодные 
совместные плановые тренировки 
сотрудников Управления контроля и 
защиты объектов ГУП «Москоллектор» с 
подразделениями УВД. Такие трениров-
ки проходят от двух до четырех раз в год, 
и каждый раз в разных административ-
ных округах столицы, и в разных комму-
никационных коллекторах.

На этот раз тренировка проходила в 
коллекторе «Ленинградский-1» на терри-
тории Северного административного 
округа Москвы. По легенде, двое нару-
шителей, роли которых «исполняли» 
инспекторы Управления контроля, 
совершили несанкционированное про-
никновение в коллектор из вентиляци-
онной шахты на Ленинградском про-
спекте.

Чтобы быть «в теме», напрашиваюсь 
на роль третьего нарушителя, и мы друж-
но начинаем «проникновение». С таким 
вариантом попадания в коллектор я 
сталкиваюсь впервые: сразу за отвес-
ной лестницей из стальных прутьев – 
короткий тоннель, в котором передви-
гаться можно только на корточках, даль-
ше над трубой теплосети – маленький 
мостик. Между ним и потолком всего 
сантиметров шестьдесят. Приходится 

ползти на спине, ногами вперед. Да, экс-
тремально разворачивается сюжет! Как 
потом выяснилось, наше движение от 

пикета к пикету регистрируют датчики 
движения. Диспетчер отдела контроля 
давно зафиксировал факт нашего появ-
ления в коллекторе и «ведет» нас, пока 
экстренно вызванные представители 
ГУП «Москоллектор» и УВД САО спешно 
выдвигаются в район проникновения, 
чтобы блокировать нас с разных сторон. 
Мы «беспечно» идем по коллектору, и 
вдруг из-за поворота нас ослепляют руч-
ные фонари. Это мы «нос к носу» стол-
кнулись с нарядом полиции. Отходы 
назад нам блокирует инспектор Управ-
ления контроля. Попались! Время под 
землей протекает в каком-то другом 
режиме, чем наверху. Мне показалось, 
что наша «прогулка» длилась считанные 
минуты.

На поверхности нас «принимают» 
начальник Управления контроля и защи-
ты объектов ГУП «Москоллектор» В.П. 
Толстолуцкий, подрядчики из ЗАО «СЭК», 
в ведении которых находится коллектор 
«Ленинградский-1», представители УВД 
по Северному округу.

«Разбор полетов» выявляет, что такти-
ку совместных действий оперативного 
персонала ГУП «Москоллектор» и сотруд-
ников УВД по САО ГУ МВД России по г. 
Москве по задержанию нарушителей 
участники тренировки отработали 
по-военному четко, строго по графику. 
Время задержания укладывается в нор-
мативы. Значит, задачи тренировки 
выполнены. Да, не завидую я нарушите-
лям, несанкционированно проникшим 
в коллектор! Романтики – минимум, а 
проблем в дальнейшем – «выше кры-
ши»!

Нелегко в «учениях» – быстро в чрезвычайной ситуации
23 апреля состоялась совместная плановая тренировка Управ-
ления контроля и защиты объектов ГУП «Москоллектор» и 
УВД по Северному административному району Москвы.


